

*Qui reproche à la religion de rabaisser l'homme?*—Ceux qui revendiquent le singe pour père—l'animal pour frère—le hasard pour maître—les plus criminelles passions pour règle—le néant pour destinée.

*Qui parle continuellement de progrès?*—Ceux qui voudraient nous ramener au paganisme en exaltant ses tyrannies, ses folies et ses turpitudes et mettent sous les yeux de la jeunesse des spectacles que les païens eux-mêmes refusaient d'offrir à leurs enfants.

*Qui accuse l'Eglise, institutrice des nations, inspiratrice des arts, civilisatrice du monde, d'être l'ennemie des lumières?*—Ceux qui, par tous les moyens en leur pouvoir, par la ruse, la calomnie, par la force, l'empêchent de se montrer, de parler, de se vouer à l'éducation.

*Qui réclame à grands cris la diffusion sans mesure de la science?*—Ceux qui, remplis d'orgueil, prétendent tout savoir et être les seuls à savoir, et repoussent tout autre enseignement que le leur; comme si, en dehors de ce qu'ils voient, il n'y avait plus rien de vrai, d'utile, de réel.

*Qui parle sans cesse de dévouement au peuple et s'apitoie, dans ses livres, sur les déshérités?*—Ceux qui mettent toutes sortes d'obstacles aux œuvres de charité instituées par l'Eglise pour le soulagement des misères et ne se refusent pour eux-mêmes aucune des jouissances de la vie.

*Qui repousse l'Eglise, l'accusant de rapetisser l'esprit parce qu'elle impose des pratiques qu'ils appellent ridicules?*—Ceux qui en secret, consultent des somnambules, n'osent rester à une table de treize convives, et ne commenceraient jamais un travail le vendredi.

*Qui va redisant partout que toutes les religions sont bonnes?*—Ceux qui n'en pratiquent aucune, et qui tolèrent tous les cultes, poursuivent de leur haine la religion catholique, parce que c'est la seule qui ne peut approuver leur vie sensuelle.

*Qui sont en général les plus acharnés contre l'Eglise?*—Les ignorants qui n'ont jamais étudié la religion et qui la combattent sans savoir ce qu'ils attaquent, s'appuyant ou sur des doctrines qui ne sont pas celles de l'Eglise ou sur des faits qu'on a dénaturés. Un peu de catéchisme, de philosophie ou d'histoire les aiderait à raisonner plus juste; et c'est pour eux que Pascal disait: Qu'ils apprennent au moins la religion qu'ils combattent, avant de la combattre.—Les orgueilleux qui, ne voulant jamais soumettre leur jugement, prétendent ne croire que ce qu'ils